
新民随笔 小王的小确幸 邵 宁

    身处充满怀旧气息的场景中，

居民在感受时代变迁的同时，传承
着“勤俭节约、艰苦奋斗”传统美德。

昨天下午，“珍爱粮食，文明用

餐———今天不剩饭”主题访谈活动
在南码头社区举办。此次活动结合

时下倡导的光盘行动及节约粮食等
主题，让社区居民与街道干部一起，

畅谈光盘行动和节约粮食的好办

法。同时，在南码头路 400号二楼展
厅里，一场别开生面的“砥砺前行

粒粒皆辛”回忆展，让老邻居忆苦思
甜，孩子们能够追溯历史，共同感知

那些“艰苦朴素”的奋斗历程，在新
时代发扬勤俭节约的老传统。

本报记者 孙中钦 摄影报道
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    本报讯（记者 江跃中）11月 30

日，随着普陀区宜川路街道宜川六村
第一居委会 120号地块最后一户居

民在协议上签字，该地块历时 378

天，实现了住房成套化改造 100%签

约，这里的居民即将迎来生活环境的
改善。

宜川六村 120号始建于上世纪

50年代，每 6-7户居民只能共用不
足 14平方米的厨房，做饭洗菜都要

排队轮流，每层楼 13户居民共用一
个公共卫生间，无洗浴设施。“烧饭

难、洗浴难、如厕难”等问题始终困扰
着这里的居民。

为改善居民居住环境，同时解决
老屋内外结构老化严重、外墙渗水等

隐患，2019年 11月 18日，宜川六村
116 号和 120 号地块启动居民旧住

房成套改造协议签约工作，共涉及两
幢楼 78户居民。

今年5 月，116 号楼的居民完
成全部签约。眼看着隔壁邻居相

继搬出老楼，120 号居民盼望百分
百签约，实现“套改梦”的呼声越来

越强烈。

宜川六村 120号楼共有 39户居

民，其中 33户在 2019年套改工作启
动之初就很快完成签约，至今年 8

月，又有 5户人家相继签署成套改造
协议。至此，38户居民“落定”，唯有

最后一户居民无法接受“不能改变房
屋朝向”的方案，拒绝签约，整幢楼的

成套化改造进程也因此搁置。

为此工作组用近 4个月的时间，
向实现 100%签约率发起持续“攻

坚”。宜川路街道成套办、宜川六村
第一居委会、120号楼的居民全部行

动起来，努力打开这户人家的心结。
项目工作组抽调精兵强将，在前期 6

个多月的方案优化和悉心沟通基础
上持续开展方案释疑，争取居民的

理解和支持；老邻居们也纷纷做起
工作：虽然套改无法改变房间朝向，

但煤卫可以独用，也能使生活环境得
到大大改善。

在大家的不懈努力下，宜川六
村 120号的门前终于张贴上了祝贺

“百分百签约成功”的喜报，居民即
将实现“套改”梦想，拥有自己家的

煤卫配套。

    本报讯（特约通讯员 龙钢

记者 袁玮）“这里的房顶远远望

去，像一排长在房屋上的‘瘤’，现
在通过拆除违法建筑行动，面貌

有了很大的改变。”家住虹口区广
灵二村的居民瞿先生告诉记者，

多亏了政府实施的美丽家园建
设，楼房变漂亮了。记者今天从虹

口区广中路街道了解到，近日该
街道结合美丽家园建设，大规模

整治老旧小区里长期存在且不易
被发现的违法建筑，目前已拆除

300余户，面积达到 3600平方米。

广中路街道区域内有很多上
世纪五六十年代建造的老旧房

屋，多年来，由于各种原因，存在
着大量的违法建筑。街道在拆违

前，对存有违法搭建的房屋逐幢
排摸，列出了问题清单，对存量违

法建筑开展有针对性整治。一方

面，对违法建筑搭建人逐一谈话，

宣传告知违法建筑治理的相关政

策和法律；另一方面，街道城管中
队依法启动立案程序，以法律手

段促其拆除执行。

广灵二村是广中路街道一个
老小区，小区内有两幢楼的屋顶

搭建尤其严重。街道工作人员与
居民沟通，开始居民不太理解配

合，上门没人，电话不接。街道工
作人员便利用周末和晚间上门了

解居民的想法，有针对性地做工
作。通过了解，工作人员得知两幢

楼的屋顶有漏水现象，居民想解

决漏水问题。于是，街道相关领导

邀请施工方到居民家中查看，现
场确定修复方案，帮助居民解决

了问题，受到居民的认可。居民之
后就主动配合拆违工作，多年的

老大难问题得以顺利推进。
李先生居住在水电路 541弄

已 30多年。当初居住的 40多平

方米房子，随着老人的加入和孩

子长大，房屋变得狭小拥挤。几年
前，李先生将屋顶抬高，搭建了两

间卧室。去年，李先生为了准备给
儿子结婚，还将搭建的卧室精心

装修了一番。
整治开始后，相关部门通知

他家存在违建，必须拆除。这让

李先生夜不能寐，他舍不得拆，
这是他辛苦张罗起来的新房，拆

后日子还怎么过？工作人员多次
上门，耐心宣传政策，帮他分析

利弊得失，街道领导也登门帮他
出谋划策解决生活实际困难，经

过努力，李先生想通了，和家人
商量后决定拆除违法建筑。当

时，周边邻居对拆违还在犹豫，
李先生主动做工作，把自己了解

的政策和前后的利弊逐一分析给
邻居听，使得小区的违法建筑得

以及时拆除。

历时 天，“套改梦”即将实现
78户人家告别“烧饭难、洗浴难、如厕难”指日可待

房屋上的“顽瘤”被清除

    小王是我的同事， 报社发行

员， 每年年末联系较多。 去年，30

出头的她如愿升级当了妈妈。最近

一次见她，只见她喜气洋洋的。“是
不是生了儿子特别高兴？ ” 我问。

“不是。告诉你一个好消息：我们家
要装电梯了！ ”她说。

小王和丈夫都是新上海人。 两

人在上海奋斗了十多年， 在杨浦区
的延吉东路买了套房， 只有一室一

厅，俗称“老破小”———老公房、较破
旧、面积小。 由于房子实在太小，她

生了孩子后婆婆来上海照顾， 也只
好在附近租了一间房住。 尽管暂时

不可能换大房子， 但老楼即将开工

装电梯，仍让他们一家兴奋不已。

她说， 他们家所在的是典型的

老公房，楼高 6层，一梯四户，她家
在三楼。 这件事是今年 7月初才启

动的， 楼组长挨家挨户找大家签订
加装电梯意向书。 结果，全楼 24户

人家全部同意。之后，所在的长白街

道组织了相关咨询会。算下来，她家
需付电梯安装费 16000多元， 政府

补贴分摊可以抵 6000余元，实际只

需付 1万元出头。 紧接着就是出方
案、 申请立项，10月底通过了区里

的审批，11月公示完毕， 这个月就
要开工了。 整个小区不止她们一幢

楼，还有一幢楼也贴出了加梯公示。

小王知道我一直关注老房加装电梯

的事， 所以特地来和我分享她的喜

悦。 “我隔壁住着一对老夫妻，老先
生得了阿尔茨海默症， 病情发展得

很快，已经买了一辆轮椅了。 我呢，

儿子刚会走， 同事送了一辆很重的
儿童推车，有电梯也方便很多。 ”

这几年来，在政府、媒体以及
社会各界的推动下，加装电梯这个

“天下第一难”，不断有新进展。 我
也多次报道加装电梯的成功案

例，最难忘的，是老人们溢于言表

的幸福感。 没想到，这样的喜事不
仅存在于新闻报道中， 还实实在

在地发生在我身边。 2020年是艰

难而沉重的一年，然而，小王在年
末却迎来了小确幸———“老破小”

变成电梯房！

写到这里， 看到了手头刚刚收

到的一封读者来信， 是浦东的一位
老年读者写来的。他说，看到晚报多

次报道加装电梯工作，他和许多“悬

空老人”都翘首以盼，但他所在的社
区推进速度不够快， 为此提出几条

建议。2020年就要过去了，希望在新
的一年，更多的区、街镇、居委能积

极行动， 让这位老读者以及更多老
房里的居民早日拥有这份小确幸。

追忆艰苦年华 养成光盘习惯

    满地翻黄银杏叶，忽惊天地告

成功。
看到四平路上满地的“金黄”，

你一定能感受到浓浓的秋意吧。在
上海市 41条落叶景观道路中，大

多是静谧的小路。四平路有些与众
不同，车水马龙与路边连绵的银杏

树，构成了一道独特的风景线。

本期《十分上海》申秋特辑，我
们漫步在四平路上，拍照的学生、

等待的路人、驻足的市民，他们眼
中的秋天是什么样的？

四平路给人的第一印象就是热
闹。大马路上车来车往，大学、写字

楼、地铁站、电影院、购物广场……

沿街穿行的人们匆匆忙忙。在和大

连路交界处，有一位带着工具箱的
女士，静静地看着眼前的落叶。

“在这里坐了一小时，觉得树
下挺安静，像和大马路是两个世

界。”谢女士刚参加完甜品师考试，
箱子里装着食材厨具，“5 年前来

过四平路，当时的银杏还很小，如

今长大了不少，等朋友的时候有景
色欣赏不会无聊。”

谢女士对面，四位女生正摆着
各种姿势，她们在拍生活照。“我是

内蒙古人，那边的秋天和上海的秋
天很不一样，老家的秋很萧瑟，风

更大，天更冷，落叶更厚。”

孔同学认为申城的秋有其独

到的魅力。“天气暖一些，拍照不就
能穿好看的衣服了吗？”她调皮地

眨眨眼，“我们寝室四人来自不同
的地方，大家在一起不会有无边落

木萧萧下的寂寥感，什么时候都是
最快乐的。”

有学生组队拍照，也有学生在

孤独地学习。观察秋景，对于桑同学
来说是一项作业。来自河南，以文科

生身份踏入同济大学的第一年，她
没想到要学素描：“我读的是建筑规

划与景观设计，一个星期要交五张
画，记录城市风景是必备技能。”

四平路的秋景是每个同济学
子的回忆。“喜欢秋天，更喜欢在秋

天的树下思考问题。”王同学在攻
读物理学博士，他遇到问题就会去

树下站着，让自己放空，“比如有一
道关于开普勒方程的题，就是看着

落叶想通的。”

如果想要邂

逅申城的秋，不
妨来四平路走

走，留下你与这
条路的记忆。

《十分上海》
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我言秋日胜春朝
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